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Miércoles 29 de mayo de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Diario Imagen, Excélsior, El Economista, La Jornada, El Financiero, Reforma, La Prensa, La Razón.  
 
Clase Política/Diario Imagen 
Reportero: Miguel Ángel Rivera.  
Desde la crisis por desabasto de gasolina a principios de año, cuando se permitió que no se presentaran funcionarios de 
Hacienda y de Energía citados, se ha procurado tener a los representantes del Ejecutivo lejos de los diputados y senadores. 
El caso más reciente fue la decisión de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, la cual canceló su reunión de 
trabajo para la cual había sido citada la poderosa oficial mayor de la Secretaria de Hacienda y Crédito Público (SHCP) Raquel 
Buenrostro, para discutir la retención de recursos del Presupuesto 2019 a los institutos y hospitales de 
la Secretaría de Salud. En vez de un encuentro público, la funcionaría tuvo una reunión privada con los presidentes de las 
comisiones de Salud del Senado, Miguel Ángel Navarro, y de Presupuesto de la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez 
Cuéllar (ambos de Morena a quienes informó del avance del ejercicio presupuestal de los primeros cuatro meses del año).  
 
Alcocer, en el espejo de Narro/Excélsior 
Reportera: Ruth Rodríguez.  
En el sexenio pasado, el gobierno de Enrique Peña Nieto sometió a fuertes recortes el presupuesto del sector salud. El 
entonces secretario de Salud, el doctor José Narro Robles, guardó silencio. Dejó que Hacienda aplicara los recortes. Y ahora, 
en la 4T, la historia parece repetirse. Por eso es que leía con atención un artículo, escrito por el doctor Narro Robles, ahora 
candidato a ocupar la presidencia del PRI, titulado “La verdad en la crisis de atención a la salud”. Desde su salida, el 
exfuncionario no había hablado y ahora lo hace duro y a la cabeza, pues le recuerda al nuevo gobierno que la crisis del 
sector salud se debe a las equivocaciones cometidas por los servidores de la actual administración, y resaltan dos palabras: 
ineficacia e ineptitud. La explicación del origen del problema actual radica en la ineptitud en el recorte del presupuesto y en 
el cambio de políticas sin medir las consecuencias de las decisiones que se han tomado. Interesante su comentario y tendría 
más valor si él, durante su administración, hubiera salido a criticar los recortes a los que fue sometido el sector salud y que, 
por supuesto, impactaron a diversos programas de salud. El doctor Narro guardó silencio, mientras que los recortes que 
hizo Hacienda impactaron en el servicio de hospitales e institutos y que ahora se encuentran agonizando porque la misma 
tónica sigue en la presente administración. Y para males de los pacientes, el ahora titular de la Secretaría de Salud, el doctor 
Jorge Alcocer Varela, también guarda silencio, no se ve que proteste por estos recortes, al contrario, parecería que está de 
acuerdo con los mismos. Basta ver las sonrisas que intercambiaban él y Carlos Urzúa, el lunes pasado, en Palacio Nacional. A 
lo mejor por eso nueve directores de los institutos y hospitales federales de alta especialización prefirieron brincarlo e ir a 
tocar las puertas de los legisladores para pedir ayuda.  
 
Salud y Negocios/El Economista 
Reportera: Maribel R Coronel.  
Evidentemente a la SHCP no le ha quedado claro que los médicos de servicio social son fundamentales para el primer nivel 
de atención, y sobre todo en las zonas rurales, donde más carencias existen de servicios médicos. Y ello es claro porque es 
la hora en que no han desistido de la intención de reducir a la mitad las becas de pasantes que en los hechos ya trabajan 
como médicos y sólo les falta titularse. La Academia Nacional de Medicina le envió al secretario el doctor Jorge Alcocer una 
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carta manifestando su preocupación por que los pasantes cumplen una función que para sustituirla tendría que contratarse 
personal profesional para diversos turnos y en todos los días de la semana, es decir, que sería un costo mucho más alto que 
la beca dada a esos médicos, la cual es indispensable para sus tras lados, alimentación y habitación.  
 
Empezó a llegar el dinero a institutos y hospitales de alta especialidad/La Jornada 
Reportera: Ángeles Cruz Martínez.  
De manera paulatina y de a poco empezó a llegar el dinero a los institutos de salud y hospitales de alta especialidad. En el 
Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias (INER) se informó de la liberación de 10% de los recursos retenidos. De 
los mil 200 millones de pesos que la Secretaría de Hacienda congeló en tres reservas consecutivas de los presupuestos de 
diferentes áreas de la Secretaría de Salud así como de los hospitales e institutos, 10.8 millones fueron del INER, con lo que 
de acuerdo con información extraoficial, estaría recuperando 1.8 millones en una primera entrega. Datos obtenidos por 
este diario señalan que algo similar está ocurriendo en el resto de nosocomios. De cualquier manera, para todos los 
organismos prestadores de servicios médicos afectados aún está pendiente la reposición de los recursos asignados 
originalmente para guardias, suplencias y de personal médico, enfermería y técnicos contratados por honorarios.  
 
SHCP: en Salud no hubo recortes, `sólo recursos retenidos`/El Financiero 
Reportero: Víctor Chávez.  
La oficial mayor de la Secretaría de Hacienda, Raquel Buenrostro Sánchez, aseguró a diputados, senadores y a los institutos 
de especialidades médicas que no ha habido recortes al gasto del sector salud, sólo hay recursos retenidos. Así lo informó la 
presidenta de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, Miroslava Sánchez, de Morena, quien reveló que en la 
reunión con la funcionaría, el lunes en Palacio Nacional, les garantizó que no se recortará ni un peso en salud ni en el 
educativo. Luego de que se canceló el encuentro con los secretarios de Hacienda y de Salud, la Oficial Mayor de Hacienda 
recibió en sus oficinas a los legisladores, a los directores de los institutos y al titular de la Comisión Coordinadora de 
Institutos Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, Alejandro Mohar. El presidente de la Comisión de 
Presupuesto de la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez, de Morena, reveló que Buenrostro les informó que el tema ha 
quedado solucionado, con la restitución de los 800 millones a los centros de salud y los mil 200 millones a todo el sistema 
de la Secretaría de Salud. Sobre los restantes 400 millones, que es -explicó el diputado- la diferencia que hay entre el cierre 
de 2018 y el gasto destinado para 2019. Ramírez Cuéllar dijo que la funcionaria sostuvo que habrá certeza en la atención a 
los pacientes, y un compromiso del gobierno para que no se descuide nada.  
 
Aseguran que las plazas no podrán compactarse/Reforma 
El presidente de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez Cuéllar, informó 
que existe un nuevo memorándum según el cual no podrán compactarse plazas en los sectores salud y educación. En 
entrevista, indicó que el documento deja claro el compromiso de que no se afectará el funcionamiento de ninguno de los 
dos sistemas antes mencionados. 
 
Desabasto de medicamentos no se resolverá de forma inmediata/La Prensa 
La liberación de los recursos para la compra de medicamentos no resolverá en lo inmediato el desabasto que se registra en 
diversas entidades del país y, que, en el caso de los Institutos Nacionales de Salud de la ciudad de México, ya alcanzan 
niveles críticos, alertaron Patrick Devlyn, presidente de la Comisión de Salud del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), y 
Javier Portes, director general del Consorcio Mexicano de Hospitales. Señalaron que la iniciativa privada quiere ser aliado 
del gobierno federal en el gran reto que representa la atención de la salud, subrayaron al señalar que la salud es un tema de 
humanismo que no debe estar sujeto, por ningún motivo, a esquemas de ahorro, que posteriormente pueden resultar más 
costosos para la población y el sistema de salud.  
  
Escasez de medicina, un mal general: ONG/La Razón  
Reportero: Antonio López.  
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) no es el único en donde los derechohabientes denuncian falta de 
medicamentos. También el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y 
el Seguro Popular registran casos en todo el país. Luis F. Fernández, director ejecutivo de la Organización Nosotrxs, 
proporcionó una lista de 350 casos reales que confirman el desabasto en las tres instituciones, y que son la punta del 
iceberg, una muestra muy pequeña del verdadero universo de la escasez que hay en México.  
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Centros de salud quitaban a mujeres 80 pesos por la firma que pedía Prospera/La Jornada 
Reportera: Angélica Enciso L. 
Con el condicionamiento que existía en el programa Prospera –que desapareció en la actual administración– para que las 
mujeres fueran a los centros de salud y a cambio recibir el subsidio, también se les obligaba a realizar limpieza o les 
quitaban dinero que para ellas era significativo, lo cual iba de 10 a 80 pesos por persona, de acuerdo con testimonios. Tan 
sólo en Huilacapixtla, localidad de Huauchinango, Puebla, en una carta firmada por decenas de mujeres en febrero pasado, 
señalaron que en la unidad de salud a cada titular del programa el médico encargado, José Armando Ruiz Martínez, les 
pedía 80 pesos a cambio de la firma en su carnet para constatar su asistencia a las pláticas y las consultas. En ella se 
menciona que en muchas ocasiones no se entregó el apoyo del programa porque se les puso inasistencia, a pesar de que sí 
acudieron, debido a que no cooperaron con el dinero. En esa misiva se menciona que el médico argumentaba que esos 
recursos eran para los gastos de la clínica y el pago del intendente, pero no es voluntario, ya que sí han sido afectadas las 
titulares al recibir sus apoyos.  
 
Proponen que en el país el Día Mundial del Tabaco cambie a Día sin humo/La Jornada 
Reporteros: Arturo Sánchez, Ángeles Cruz Martínez.  
Pese a haberse demostrado que el humo del tabaco es responsable de daños a la salud y enfermedades como el cáncer, el 
sexenio pasado fue un periodo sin avances en materia de control de dicha sustancia, por lo que el Día Mundial sin Tabaco –
a celebrarse el 31 de mayo– debería cambiarse al Día sin humo, propusieron médicos, entrenadores físicos y la empresa 
Philip Morris, como una alternativa para motivar a los fumadores a transitar hacia opciones que pueden tener un menor 
riesgo para la salud. En conferencia de prensa celebrada ayer con motivo de la mencionada efeméride, Erick Antonio Ochoa, 
de Salud Justa Mx, señaló que en el gobierno de Enrique Peña Nieto hubo incluso amenazas graves, como la desregulación 
de los nuevos productos. 
 
Logran científicos de la UNAM fórmula que protege el hígado de pacientes con VIH/La Jornada 
Reportero: Arturo Sánchez Jiménez. 
Investigadores del Instituto de Fisiología Celular, de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), obtuvieron la 
patente de una novedosa formulación química que protege el hígado de pacientes infectados con VIH-Sida. Rolando 
Hernández Muñoz y Armando Butanda Ochoa combinaron concentraciones de zidovudina (AZT), el medicamento más 
popular en el tratamiento contra el VIH, con adenosina (ADO), compuesto que protege al hígado y lo ayuda a regenerarse. 
Por más de 30 años, Hernández ha realizado trabajo experimental en laboratorio y ha logrado identificar que la ADO 
protege al hígado frente al daño producido por cirrosis y otras enfermedades hepáticas. En una investigación conjunta, 
Hernández y Butanda (médico el primero y químico el segundo) combinaron concentraciones de AZT y ADO, y demostraron 
que su acción conjunta puede representar una opción terapéutica que protege al hígado de pacientes con sida ante daños 
secundarios por medicación con antirretrovirales a largo plazo. Los investigadores explicaron ayer en una conferencia de 
prensa que los datos obtenidos durante su trabajo experimental demostraron que dicha combinación regresa al hígado su 
capacidad regenerativa hasta niveles normales. Esos resultados motivaron la obtención de la patente Composición 
farmacéutica de adenosina y antirretrovirales para el tratamiento de daño hepático, ante el Instituto Mexicano de 
Protección Industrial, y ahora buscan continuar la investigación en un protocolo con pacientes humanos en alguna 
institución del sector salud.  
 
Exigen legalizar el aborto/La Jornada 
Reportera: Jessica Xantomila.  
En el contexto del Día Internacional de Acción por la Salud de la Mujer, que se conmemoró ayer, y en solidaridad con las 
feministas argentinas por la iniciativa que impulsan para la interrupción voluntaria del embarazo, organizaciones sindicales 
y populares, en su mayoría, así como estudiantes de la UNAM, se manifestaron para demandar la legalización del aborto 
hasta las 12 semanas. Frente a Palacio Nacional, exigieron también alto a la criminalización de las mujeres por interrumpir 
un embarazo. Indicaron que las cifras demuestran que en México 54% del total de embarazos no planeados terminan en 
abortos inducidos y el 12% en espontáneos. En su pronunciamiento resaltaron que 1 de cada 4 mujeres muere por no tener 
acceso al aborto legal y seguro.  
 
Software de la OMS medirá el impacto de contaminantes en la salud/La Jornada 
Reportero: Alejandro Cruz Flores.  
El Gobierno de la Ciudad de México evaluará el impacto de la contaminación ambiental en la salud con un software 
desarrollado por la Organización Mundial de la Salud, informó la Secretaría de Medio Ambiente capitalina. Dicha 
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herramienta, denominada AirQ+, se basa en un modelo que calcula los efectos que puede tener la exposición a las distintas 
concentraciones de contaminantes en el aire y el costo asociado en la salud, explicó la dependencia. Por tal motivo, agregó, 
se capacita a personal de la secretaría, así como de la de Salud en el uso del software que utiliza datos sobre cantidad de 
partículas contaminantes que ingresan a un organismo y los síntomas que estos provocan, obtenidos de estudios 
epidemiológicos.  
 
 


